
 

 

 

     
 学佛是为了要觉悟 

“纯粹拜佛”时感觉很清净，一旦加入道场成为义工或执事后，免不了会因为

人我是非而起烦恼，甚至萌退心，最终令人产生一种“早知不要参与”的感

慨。应如何净化如此不清净的心念？ 
 

  
任 何人加入道场之初，难免会拿过去的环境和人事关系作比较，总觉得道场

能给人一种解脱之感，毕竟，道场以外的地方潜藏着更多纠纷、争执与对

立，所以，在比较 之下自然会认为道场比较好。然而，当习惯道场以后，却

又逐渐进入另一种比较，因为，我们还未开悟，必然持有本身的观点，常自

以为是的在自己的觉受里钻牛角 尖，认为这人比较好，那人与自己不相等，

结果免不了会觉得道场又是另一个纷争的世界。这是必然的，因为道场也是

人组织的团体，不过，此团体仍然比其他团体 单纯得多，但，在单纯中偶尔

还会看到复杂的一面。 

需知道，每个人都是不一样的，总会以自我立场来判断事情。但，切记，我

们学佛之目的是为了要觉悟，若看到自己不圆满，就得及时修正，而且，时

时刻刻取长补 短，然而却不在好与不好之间有太多的计较，因为，好不会永

远好，坏也不可能长久坏。如同我们肚子非常饿时，第一口饭咽下肚子时感

觉很满足，可是，当吃上十 多口之后，那份满足感自然不再那么强烈；后

者，当我们得到一份渴望的爱时，会觉得自己幸福无比，但，习惯后却不重

视对方的存在。同理，当我们习惯清净的道 场后，不自觉会忘记之前复杂的

环境，这是人之常情。 
 
所谓发心，是开发心地，即是要见到本来真面目，增无上菩提觉悟。 

我 们做事，主要目的是为了让自己越来越小，于是，我们就在做事当中，长

养无我无私的精神，及为大众服务的善心，让自己觉悟见性。如果当义工者

仍持有强烈的自 我。即使做了千万的好事，那些好事只会让自己徒增更多无

明与烦恼，这不但称不上功德，而且还“火烧功德林”。很多人不了解其实做

事并非最重要，做人水比较 重要。世间一切都是虚幻的，举个例子，再宏伟

的摩天楼盖起来也不等于天下无敌，因为，一旦遇上天灾人祸，它可能在一

夜之间被夷为平地，可见，不论我们曾经 做过什么建设，最终还是会回归无

常。到道场当义工，目的无非是要开发我们不增不减、不垢不净的心。 
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